

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2017)
Heft: 1

Rubrik: SNO : Société Neuchâteloise des Officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Visite SNO EEMG Kriens, 20.09.2016

Le 20 septembre dernier, la société neuchâteloise des officiers a effectué une visite de l'école d'état-major général située à Kriens.

Nous avons commencé par un chaleureux accueil café-croissants organisé par le lt col EMG Cyril Roux, également membre de notre société, qui a été notre guide pour la journée.

Par la suite, nous avons suivi un exposé qui nous a tout d'abord emmenés vers ce que sont les buts de l'école d'état-major général, à savoir la formation de l'individu, le militaire lui-même et la formation des états-majors.

L'exposé s'est ensuite concentré sur des problématiques des conflits modernes. On entend par conflits « modernes, » un conflit où les menaces sont hybrides et principalement constituées de quatre éléments : premièrement, une menace dite conventionnelle



symétrique, des forces armées régulières. Deuxièmement, des groupements paramilitaires asymétriques, non rattachés à un Etat souverain. Troisièmement, la présence de terrorisme. Et quatrièmement, la présence du crime organisé. Ce sont uniquement quatre éléments de base, cette liste n'est (malheureusement ?) pas exhaustive et de nombreux acteurs qui sont difficiles à définir clairement sont également présents dans les zones de conflits.

Que ce soit les menaces liées au réseau, type « Black-out » de longue durée (avec comme exemple New-York en 1977), les problématiques liées au combat moderne tels que le combat au milieu de la population - que cette dernière soit partisane ou non - ou encore les challenges de coopération avec les partenaires civils, l'école d'état-major général fait preuve d'ouverture d'esprit et d'une certaine volonté de compréhension des défis que nous pose le monde actuel.

Historiquement, les états-majors se sont formés sur l'exemple prussien. Pendant la guerre du Sonderbund,

Une des salles du simulateur.





celui-ci était composé d'un général, d'un adjudant, d'un officier de transmission (cavalerie), d'un médecin et d'un vétérinaire. Concept quelque peu éloigné la notion d'état-major actuelle !

Actuellement, le processus de sélection et de formation individuel est tout autre. Afin de devenir officiers d'état-major, il faudra passer par plusieurs étapes telles que l'examen d'aptitude psychologique, l'examen d'aptitude militaire ou encore l'assessment final. Ces écueils ont pour but d'évaluer plusieurs aspects de votre personnalité et de votre capacité à réfléchir de manière analytique et critique. Mais cela n'est que le processus de sélection, dès le moment où vous entrerez au sein de l'école d'état-major général et commencerez la formation proprement dite, les exercices s'enchaîneront et la difficulté ira crescendo ! Du côté de l'instruction au niveau opératif, les principes de bases que nous connaissons en tant que cadre tels que les processus de planifications, d'évaluation des missions reçues et de l'environnement demeurent. A cela s'ajoute différents éléments. Il n'est plus question de conduire une section sur le terrain, mais bien de combat interarmes, mêlant forces terrestres, forces aériennes, logistique ou encore guerre électronique.

Après l'introduction sur l'école d'état-major général, la formation et le bref exposé des problématiques modernes, c'est la visite de la partie « technique » du simulateur qui a occupé le reste de notre visite. C'est le lt col EMG Pascal Eggen qui a pris le relai pour cette seconde partie.

Le simulateur de Kriens est un simulateur dit « constructif » c'est-à-dire que la personne exercée ne se rend pas compte du fait d'être dans un simulateur. Cela le différencie d'autres simulateurs tels que l'ELTAM à Thoune ou encore l'idée que l'on se ferait d'un jeu vidéo de simulation. Il faut comprendre ce simulateur comme un jeu d'échec, un jeu d'échec où 50'000 pièces seraient présentes sur le plateau de jeu.

Seul le premier échelon (commandants de compagnie) a accès à l'interface, c'est-à-dire qu'il se trouve devant des écrans. Les états-majors se trouvent soit dans des salles, soit dans des répliques de chars avec les mêmes moyens de communication que dans le terrain. Il est intéressant de remarquer que les participants sont filmés et enregistrés durant toute la durée de leur prestation, à des fins de critique de simulation.

Le simulateur peut non seulement simuler des combats, mais aussi toutes sortes d'autres événements, catastrophes naturelles, manifestations, etc. Ce simulateur fonctionne grâce à une équipe professionnelle, dont certains membres sont tout aussi gradés que les personnes qui y sont entraînés !

L'école d'état-major général effectue environ une quinzaine de simulation par année à raison d'environ 100 personnes engagées et cela depuis 20 ans, ce qui fait près de 30'000 personnes formées depuis le lancement de ce simulateur. Un chiffre allant grandissant.

Actuellement, le simulateur continue d'être utilisé intensivement et devra forcément un jour être remplacé. Cela dans le but de continuer à former efficacement en suivant les derniers progrès techniques. Ce qui devrait arriver à l'horizon 2020.

La société neuchâtelaise des officiers remercie encore une fois l'école

Lt Gremion

Agenda SNO 2017

Mai 2017	Cgfr/FA	Visite du Corps des gardes frontières combiné avec les Forces Aériennes	
Mercredi 21 juin 2017	Tornado 17	Visite Bat acc 1 dans le cadre de l'exercice Tornado, Neuchâtel	
Vendredi 14 juillet 2017	ER jet FA 18	Visite de l'école de recrues jet FA 18, Payerne	
Samedi 19 août 2017	Tir au pistolet	Stand de tir de Plan-du-Bois	selon infos ultérieures
Septembre 2017	Conférence sécurité aux FA	selon info ultérieur	Neuchâtel
Samedi 14 septembre 2017	Journée de la Batterie	Selon info ultérieur	
Samedi 28 octobre 2017	Souper spectacle & bal	Selon info ultérieur	
Samedi 20 janvier 2018	0900 - 1430	Assemblée Générale 2017	Selon infos ultérieures